

# SÉMINAIRE SCIENTIFIQUE DU LOTERR



Faculté des sciences et technologie de Nancy (1963-1972) : héritage, patrimoine, devenir

Cl. G. Taon (c) Dossier Goculowski. Fonds DAAU. SIAF/Cité de l'architecture et du patrimoine/Archives d'architecture du XXe siècle, 133 IFA 123/5, Gérard Taon.

NOVEMBRE

24

8h30 > 12h45

Salle A 104  
CLSH NANCY

## PROGRAMME

► 8h30 > 9h

Accueil café

► 9h > 9h45

Actualité et point labo (G. Hamez, S. Edelblutte, S. Anglès, S. Cordier, G. Drogue) : 20mn

Les nouveaux doctorants se présentent : 5mn chacun

**Claire Berge** (Metz - Nancy – M. Boquet, E. Martin, S. Edelblutte)

**Ikram Boutirame** (Metz – G. Drogue et S. Lebaut)

**Ahmat Helou** (Metz – M. Boquet, G. Hamez, Cl. Guidat)

**Dorian Maillard** (Nancy – M. Deshaies et M. Bailoni)

► 9h45 > 10h45

Présentation de **Gilles Marseille** sur ses recherches et son intégration au laboratoire LOTERR : 30mn d'exposé, 30mn de discussion, notamment autour des questions de transdisciplinarité

**Une architecture en transitions, une histoire en transitions, un chercheur en transitions**

Notre migration du CRULH vers le LOTERR est l'occasion d'interroger le rôle de l'histoire de l'architecture (en tant que discipline) et de l'architecture (en tant que pratique) dans notre société en mutations. La méthode issue de l'Histoire de l'art fondée sur la documentation et l'analyse d'objets architecturaux choisis pour leur qualité de conception et souvent considérés comme patrimoine, hiérarchise et oriente l'appréhension des corpus et des paysages bâtis. Son ancrage dans un passé souvent révolu (édifices Art nouveau, Art déco, Brutalistes, etc.) induit un rapport au temps susceptible d'obérer l'actualité des questionnements et l'actualisation des réponses apportées. En quoi les investigations sur les conditions et les dynamiques de la création d'un objet architectural passé ou présent constituent un outil pour agir sur le territoire, ses paysages, ses aménagements, ses usages quotidiens ? Comment l'historien de l'architecture peut-il contribuer à l'espace bâti et/ou urbain en transitions ? C'est à ces questions ouvertes que nous tenterons d'apporter quelques éléments de réflexion, en notre situation présente de chercheur lui-même en transitions.

► 10h45 > 11h

Pause

► 11h > 11h45

Deux doctorants présentent l'avancée de leur thèse (principaux résultats) : travail 15mn chacun et 15mn de débat questions.

**Lucy Marron (Nancy) : La transition environnementale des mobilités : les capacités d'action de la gouvernance locale face aux influences du jeu d'acteurs et aux particularités géographiques locales.**

La recherche s'inscrit dans le contexte du changement climatique global et des politiques déployées dans la lutte contre ce changement. Dans le cadre de la transition environnementale des mobilités, les institutions de l'Union européenne formulent des objectifs de réduction de gaz à effet de serre (GES) qui ont pour but d'être appliqués au sein des pays membres. Or, ces territoires détiennent-ils les ressources et les capacités nécessaires pour répondre à de tels enjeux ? Les villes, en particulier, représentent un territoire d'étude pertinent puisque les mobilités générées par celles-ci émettent une partie importante des émissions de GES des territoires urbains. La recherche vise donc à comprendre les limites de la gouvernance locale dans cette transition, alors que ce sont les territoires locaux sur lesquels repose l'accomplissement des objectifs européens de réduction de GES. Le travail de recherche s'appuie sur les métropoles du Grand-Nancy et de Metz-Métropole.

**Niklas Schulz (Metz) : Résilience urbaine transfrontalière à travers les tiers-lieux comme leviers de développement territorial**

Ce projet met en commun trois grands concepts, à savoir les tiers-lieux, les frontières et la post-croissance et propose de les analyser sous l'angle de la résilience. Il a pour but de faire ressortir la capacité de résilience d'espaces urbains transfrontaliers ayant vécu une ou plusieurs périodes de crise et qui sont caractérisés par une présence de lieux dits tiers, alternatifs et culturels. Ces espaces peuvent souvent être confrontés à des défis et réalités spécifiques à leur emplacement frontalier. L'objectif de la thèse est d'enquêter sur la capacité des tiers-lieux à donner un nouveau souffle à ces espaces et sur leur perception et emploi par différents types d'acteurs qui essayent de trouver une manière spécifique de s'adapter à la transition post-industrielle. De plus, les interconnexions entre tiers-lieux et frontières seront analysées. Il est présumé que les tiers-lieux construisent et déconstruisent des frontières, suivant leur type. Trois cas d'étude d'espaces urbains transfrontaliers aux frontières franco-luxembourgeoise, germano-polonaise et franco-espagnole servent de terrains d'enquête de ce projet de thèse qui suit notamment une méthodologie qualitative. La mobilisation de différents terrains nationaux permet d'investiguer l'hypothèse d'une culture nationale de tiers-lieu spécifique à chaque espace culturel.

► 11h45 > 12h45

Réunion par axes (A 104, A 306, A 348)

► Plateau repas offert sur budget du labo

**Merci de confirmer votre participation à Simon Edelblutte (avec repas ou non) : [simon.edelblutte@univ-lorraine.fr](mailto:simon.edelblutte@univ-lorraine.fr)**